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Objet : Centre multisport spécialisé en hockey-balle 

Comparution : mardi 11 juin 2019 

Par : M. Denis F Côté, chargé de projets, JSH 

 

1) Introduction 

Madame la présidente, élus municipaux et commissaires, 

bonjour, merci de m’accueillir. 

Je suis Denis Côté, chargé de projets chez Jeunes Sportifs 

Hochelaga, un organisme de hockey mineur fondé en 1963, 

souvent appelé simplement JSH. Un peu défavorisé, le 

quartier d’Hochelaga est situé à l’extrémité ouest de 

l’arrondissement Mercier – Hochelaga - Maisonneuve. 

Mais ne vous inquiétez pas, mon mémoire et ma comparution 

ne portent pas sur notre petit organisme, mais bien sur des 

sujets d’intérêt pour l’ensemble de la Ville, à moyen et longs 

termes. 

À JSH, en plus d’une douzaine d’équipes de hockey sur glace, 

nous menons trois activités régionales : un tournoi annuel 

novice-midget à la fin de janvier, un projet de multisport 

spécialisé en hockey-balle, et une proposition de redécoupage 

des trois régions montréalaises des Jeux du Québec. Ces trois 

régions sont Lac Saint-Louis, Montréal et Bourassa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Compte tenu de notre temps limité, je traiterai ici seulement 

de notre projet de multisport. Je pourrai vous entretenir des 

autres sujets, lors de la période de questions ou autrement. 
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2) Présentation personnelle 

Personnellement, j’ai consacré la majorité de ma vie aux 

loisirs.  

Dans les années 1970 et 1980, j’ai organisé plein de choses 

pour la Fédération québécoises des échecs, dont des tournois. 

De 1986 à 1992, j’ai fondé et dirigé la revue Tennis-mag, qui 

existe encore. 

De 1994 à 2012, j’ai édité les revues Info-tabac et Tobacco 

Info, contre le tabagisme. Je me suis spécialisé notamment sur 

les commandites de l’industrie du tabac. Ce militantisme 

original concernait donc l’édition et les grands festivals de 

Montréal. 

De 2000 à 2018, au hockey-balle, j’ai été organisateur, 

entraineur et gardien de but. 

 

 

Tout récemment, j’ai écrit des articles pour Est Média 

Montréal, à propos du patrimoine, du baseball, du hockey et 

d’une consultation de l’OCPM. 

3) Centre sportif intérieur de quatre terrains 

Revenons au projet de multisport. 

Depuis février 2017, JSH suggère à la Ville de Montréal de 

construire un centre sportif intérieur, assez grand pour y tenir 

des tournois, et être rentable par la location de ses plateaux. 

Je rappelle qu’à la Ville de Montréal, la plupart des grands 

centres sportifs appartiennent à la municipalité, mais sont 

opérés par des organismes à but non lucratif. 
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Le centre sportif que nous proposons serait consacré surtout à 

quatre sports cardio-vasculaires, paritaires hommes-femmes, 

écologistes, économiques et très populaires, soit le hockey-

balle, le basketball, le volleyball et le futsal. 

Le futsal, c’est du soccer en salle, mais avec un ballon un peu 

plus petit. Selon Soccer Québec, le futsal est le sport en salle 

le plus pratiqué au monde. 

Néanmoins, ce multisport se distinguerait surtout par ses 

quatre terrains de hockey-balle qui, assez grands, pourraient 

servir aussi aux trois autres sports.  

Le hockey-balle, parfois encore appelé hockey cosom au 

Québec, se joue en chaussures de sport sur un plancher ou 

toute surface droite. La rondelle est remplacée par une balle 

légère en plastique. Le reste ressemble assez au hockey sur 

glace, mais les terrains sont généralement plus petits. 

Avec ses quatre terrains permettant le 4 contre 4 (plus les 

gardiens), en plus de ses bandes comme au hockey sur glace, 

mais sans les baies vitrées, ce multisport deviendrait influent 

dans le hockey-balle mondial. D’autres centres sportifs 

voudront l’imiter. Avec un emplacement intéressant et une 

belle architecture, il serait reconnu internationalement dans 

son domaine. 

Le hockey-balle est l’un des sports d’équipes les plus 

populaires au Québec, possiblement le 2e après le soccer. 

Si Montréal voulait s’offrir le plus beau centre de basketball 

au monde, ou le plus beau complexe de hockey sur glace, ou 

encore le plus beau stade de baseball, sa construction 

coûterait plus d’un milliard. 
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Cependant, puisque le hockey-balle est un sport émergeant, le 

plus beau centre intérieur coûterait à peine 25 millions $, sans 

compter la valeur du terrain. C’est 40 fois moins cher, pour 

être numéro UN au monde. 

Le hockey-balle un sport très représentatif du Québec, car il 

est joué un peu partout, en partant des rues et des ruelles, de 

génération en génération. 

4) Emplacements proposés 

Nous avons pensé à trois endroits, à Montréal, pour construire 

ce multisport. 

Dès le début de 2017, nous avons suggéré le secteur 

Assomption-Sud, dans notre arrondissement. 

La réaction des nos élus de MHM fut aimable mais guère 

enthousiaste, car les grands terrains sont rares, de même que 

les budgets d’infrastructure. 

 

À l’automne 2018, nous avons proposé de construire le 

multisport dans le Parc Jean-Drapeau, à l’occasion des 

travaux de l’OCPM à son sujet. Notre idée fut à peine 

évoquée dans le rapport des commissaires, qui ont mis 

l’accent plutôt sur la préservation des espaces vert et le 

patrimoine. 

Pourtant, lors de la présentation initiale du Parc Jean-

Drapeau, son administration se disait intéressée par des 

projets sportifs qui pourraient attirer des visiteurs 12 moins 

par année. 

Nous apercevons maintenant un troisième endroit possible 

pour le multisport, à savoir le Secteur Bridge-Bonaventure. 
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Selon leurs travaux d’idéation sur l’avenir du secteur, les 

citoyens de Pointe-Saint-Charles seraient beaucoup plus 

intéressés par des gymnases intérieurs que par un stade de 

baseball géant associé à des tours à condos. 

En fait, notre proposition de multisport est lancée à tout vent. 

Si un autre arrondissement, ou même la ville de Rimouski, 

voulait s’en inspirer, nous en serions ravis. 

Au début de 2019, dans Mercier-Hochelaga-Maisonneuve, 

nous avons proposé notre concept au YMCA local, mais pour 

un seul terrain. J’ai déjà été animateur de hockey-balle à ce 

YMCA, lequel remplacera son aréna vieillot par un gymnase 

en 2020. 

 

 

 

5) Nouveau type d’aréna 

Dans le multisport que nous proposons, il sera assez évident 

que le public est presque toujours le bienvenu, gratuitement, 

avec des estrades à son intention. 

Cette visible ouverture au public fera la promotion des quatre 

sports en question, en vue de leur pratique. Ces quatre sports 

spectaculaires se prêtent bien à des publics de proximité, qui 

sont près de l’action. 

Nous avons une vision de santé publique, c’est-à-dire la 

promotion de la pratique des sports, et non pas comme 

spectateurs sur place, et encore moins devant la télévision ou 

l’ordinateur. 

Avec les changements climatiques, il fera un peu plus chaud 

et il va pleuvoir davantage à Montréal ; des activités 

intérieures sont donc appropriées. Notre projet contribue à la 

lutte aux changements climatiques, tout en s’y adaptant. 
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6) Qualités originales 

Revenons sur les qualités des quatre sports retenus, tel que 

mentionné en introduction. 

Parmi les sports d’équipes pouvant être pratiqués dans des 

gymnases ordinaires, donc 12 mois par année, ce sont les 

quatre les plus populaires au Québec. 

Nos quatre plateaux identiques seraient chacun un peu plus 

grand qu’un terrain de basketball. 

Le hockey-balle est un sport international, joué tel qu’au 

Canada, ou selon de multiples variantes, en particulier le 

hockey sur gazon. 

Ces quatre sports sont pacifiques. Rares sont les menaces ou 

autres attitudes belliqueuses. 

 

 

 

Ces quatre sports sont cardiovasculaires. Tous les joueurs 

bougent beaucoup, même les gardiens de but. 

Ces quatre sports sont paritaires hommes-femmes. Du fait 

qu’ils sont pratiqués à l’école, ils attirent les filles.  

Pour promouvoir la pratique du sport chez les filles, nous 

suggérons que le multisport porte le nom d’une célébrité 

féminine francophone. 

Ces quatre sports sont économiques et écologiques. 

Ils peuvent être joués près du domicile, sur de petits terrains, 

avec un équipement minimal. 

Ils peuvent être pratiqués dans les très nombreux gymnases 

scolaires ou municipaux, accessibles en transport en commun. 
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7) Gestion du Multisport 

Ce sera au propriétaire du Multisport, soit la Ville de 

Montréal, de décider qui en ferait la gestion. Il est probable 

que Jeunes Sportifs Hochelaga serait intéressé. 

Nous savons, qu’entre la période où un projet comme celui-ci 

est proposé, et la première mise au jeu officielle, les étapes 

peuvent prendre de quatre à dix ans.  

Nous sommes disponibles pour plus de renseignements et 

collaboration. 

Par Denis F Côté 

Chargé de projets 

Jeunes Sportifs Hochelaga 

 

 

Dossier complet sur : 

http://hockeyb.ca/bourassa.html 

 

  

http://hockeyb.ca/bourassa.html
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Textes de Denis F Côté dans EST Média Montréal 

Sur le patrimoine (les bâtiments classés de l’est de Montréal) 

https://estmediamontreal.com/est-media-montreal-batiments-

classes-historique-est-montreal/ 

Sur le baseball amateur à Montréal (centre et est) 

https://estmediamontreal.com/baseball-popularite-est-

montreal/ 

Sur le hockey amateur dans l’est de Montréal 

https://estmediamontreal.com/hockey-est-montreal/ 

Sur les travaux de l’OCPM à propos du secteur Assomption-

Sud – Longue-Pointe 

https://estmediamontreal.com/cite-logistique-ecoparc-

industriel/ 

 

Plan approximatif de deux plateaux du multisport, spécialisé 

en hockey-balle de 4 contre 4 (plus les gardiens). 

Il serait possible de positionner les quatre plateaux sur le 

même étage, ou bien deux par étage. 

Si le multisport était situé près d’une station de métro ou de 

REM, où la valeur des terrains est très élevée, un 

aménagement sur deux étages serait préférable. 

Puisqu’un gymnase équivaut à deux étages normaux, un 

multisport à deux niveaux aurait environ la hauteur d’un 

immeuble de 4 à 5 étages, selon que les locaux 

complémentaires soient au sous-sol, ou bien sur le côté.

 

À l’intérieur des bandes de hockey-balle (19 x 36m), on peut 

jouer au basketball de niveau international (rectangle vert de 

15 x 29m), au volleyball de niveau international (rectangle 

rouge de 9 x 18m), ou au futsal (avec les lignes de basketball, 

ou plein terrain en utilisant les bandes de hockey-balle). 

https://estmediamontreal.com/est-media-montreal-batiments-classes-historique-est-montreal/
https://estmediamontreal.com/est-media-montreal-batiments-classes-historique-est-montreal/
https://estmediamontreal.com/baseball-popularite-est-montreal/
https://estmediamontreal.com/baseball-popularite-est-montreal/
https://estmediamontreal.com/hockey-est-montreal/
https://estmediamontreal.com/cite-logistique-ecoparc-industriel/
https://estmediamontreal.com/cite-logistique-ecoparc-industriel/

